PRINTEMPS PRINTEMPS DE LA MEMOLINIE PRINTEMPS DE LA MEMOLINIE 2023

MARCHES POUR L'ÉGALITÉ ET CONTRE LE RACISME

EXPOSITIONS

PROJECTIONS

SPECTACLES VIVANTS

RENCONTRES ET DÉBATS

MIGRATIONS - TRAVAIL - VILLES ET QUARTIERS

Des Marches pour l'Egalité et contre le racisme!

A l'occasion des 40 ans de la Marche pour l'égalité des droits et contre le racisme, une nouvelle coordination nationale - regroupant des marcheuses et des marcheurs historiques et nombre d'acteurs associatifs, culturels et militants - a été mise en place début 2023, pour redonner du sens à cette mobilisation sociale et politique inédite du début des années 80. Par ailleurs en mai 2023, plusieurs collectifs et associations se sont réunis pour relancer l'Inter-collectifs contre le racisme, pour l'égalité des droits et la justice.

Déjà en 2013 à l'occasion des 30 ans de la Marche - pour nombre d'actrices et d'acteurs de ces mobilisations -, la société française s'interrogeait et continue à s'interroger sur la composante plurielle de « ses identités », avec une exacerbation et une institutionnalisation des idéologies de l'extrême

droite parties intégrantes désormais du paysage politique en France.

40 ans après, nombre d'initiatives ont toujours pour souci la transmission et l'héritage de l'histoire des luttes sociales qui secouent cycliquement la société française, une société qui reste profondément inégalitaire, où les violences policières et les actes et crimes racistes sont toujours d'actualité, où le racisme et les discriminations sociales et économiques sont encore bien présents. Or force est de constater, que l'histoire officielle reste silencieuse sur la dimension politique et unitaire de ces Marches et leur inscription dans la mémoire des luttes sociales. L'histoire officielle dépolitise en théorie et en pratique les mouvements sociaux. Nous voulons continuer à porter un regard critique sur cette mémoire pour qu'elle puisse s'inscrire définitivement dans l'histoire plus globale des luttes et mobilisations sociales en France.

Mohammed Ouaddane

Délégué général Réseau Mémoires-Histoires en Ile-de-France Coordination générale du Printemps de la Mémoire



LA MARCHE AUX MILLE VOIX -LES SENTIERS DE LA COLÈRE DE PATRICE SPADONI

26 NOVEMBRE DE 17H À 19H

Depuis plus de 20 ans, Canal Marches accompagne les « sans voix » caméra au poing. 1997 : « Les Marches européennes contre le chômage, la précarité et les exclusions. » Des centaines de chômeurs, mal logés et sans-logis se mettent en marche de villes en villages dans toute l'Europe. Parmi eux, les « marcheurs vidéastes » de Canal Marches filment leurs «carnets de route vidéo». Depuis, avec l'Université populaire audiovisuelle, plus de cent films ont été réalisés avec des habitantes et habitants des quartiers populaires : une expérience active de réappropriation de l'expression audiovisuelle.

Débat avec le réalisateur et des actrices et acteurs de mouvements de « sans voix » dont Annie Pourre (No Vox etc), Michel Rousseau (Euromarches), Christian Mahieux (syndicaliste SUD Rail)



ENTRÉE LIBRE

Le Lieu Dit

6, rue Sorbier 75020 Paris accès : métro Ménilmontant (ligne 2) ou Gambetta (ligne 3) bus : nº 96

Contact

contact@canalmarches.org www.canalmarches.org

Organisation: Canal Marches

ENGAGEMENT-MÉMOIRE ET TRANSMISSION AU FU DE LA MARCHE

DEMI JOURNÉE D'ACTION 1

28 NOVEMBRE DE 14H À 18H

Dans le cadre du Printemps de la mémoire 2023, une demi-journée sera dédiée aux 40 ans de La marche pour l'égalité, un événement qui s'inscrit dans l'histoire collective de la république. L'action proposée est la « projection-débat autour du film « la marche » suivi d'un atelier participatif avec des jeunes des quartiers populaires. Cet atelier a pour objectif d'être un outil de transmission de la mémoire mais aussi de libération de la parole des jeunes qui permettra d'aborder les réalités vécues par les jeunes (discriminations, racisme, violences policières ...)

Projection-débat autour du film « La Marche » de Nabil Ben Yadir (2013)



ENTRÉE LIBRE SUR RÉSERVATION

LCR

3 squares José Marti quartier Allende 93200 Saint Denis Métro : Université de Saint-Denis (Ligne 13)

Contact

01 42 43 02 33 pole.amf@gmail.com

Organisation : Association des Marocains en France Espace Solidaire/93 UFAL/Saint Denis

MÉMOIRES ET ENSEIGNEMENTS DE LA MARCHE POUR L'ÉGALITÉ, D'HIER À AUJOURD'HUI

2 DÉCEMBRE DE 13H À 17H

Le colloque « Mémoires de la Marche pour l'égalité, d'hier à aujourd'hui» abordera à travers les interventions de nos invités trois thématiques. La première mettra en avant le contexte politique et social de cette France des banlieues en relégation du début des années 80. Elle abordera et identifiera la période de l'avant Marche, son déclencheur et son histoire liée aux violences policières et sécuritaires du moment. Dans cette première partie les acteurs et actrices de la Marche témoigneront de leur expérience. La seconde thématique mettra en résonnance toutes les mobilisations citoyennes pour l'égalité et contre le racisme qui ont prolongé les Marches du début des années 1980. Ce sera un état des lieux des politiques publiques et leurs conséquences sur les populations de l'immigration et leurs descendants.

La troisième thématique mettra en perspective, quarante ans après la Marche, les combats de l'égalité et contre le racisme et les discriminations dans notre pays. Plusieurs intervenants décrypteront et aborderont les conséquences de la nouvelle loi Darmanin dont le texte arrivera à l'Assemblé nationale le 4 décembre 2023.

Programme

- 13h00 13h20. Ouverture et présentation de la journée. Une Marche en héritage par Mehdi Lallaoui Président de Au Nom de la Mémoire.
- 13h20 13h50. Retour sur une Marche non violente par Christian Delorme.
- -13h50 14h50. Mémoires de Marcheuses et de Marcheurs par Marie Laure Mahé, Rachida Azzoug, Samia Messaoudi,
- -14h50 -15h10. Échanges avec la salle.



ENTRÉE LIBRE SUR RÉSERVATION

L'Assemblée Nationale

Salle Victor Hugo 97, rue de l'Université 75007 Paris

Contact

Au nom de la Mémoire 06 09 47 08 16 messaoudis@wanadoo.fr

Organisation : Au nom de la Mémoire – Collectif Egalité des droits et Justice pour tou-te-s

- 15h10 -15h40. Pause
- 15h40 16 h00.1983-2023 On marche toujours. par Mohammed Ouaddane.
- 16h00 16h20. Les combats pour l'égalité et la justice aujourd'hui.par un représentant du collectif national contre l'immigration jetable, et une représentante de la LDH
- 16h30 17h00. Restitution et conclusion.

MÉMOIRES POUR L'ÉGALITÉ ET LA JUSTICE

4 AU 25 DÉCEMBRE

Horaires variables - voir mairie

Du 15 octobre au 3 décembre 1983 se déroula une Marche pour l'égalité des droits et contre le racisme, qui traversa toute la France. Le combat repris, une seconde puis une troisième marche eurent lieu les années suivantes. Elles portaient elles aussi ces valeurs d'égalité et de justice, et portaient les revendications des travailleurs immigrés et de leurs familles vivant en France dès l'après-guerre. Depuis nous n'avons pas cessé de marcher, durant toutes ces décennies, à travers de nombreuses mobilisations pour l'égalité, contre le racisme et les discriminations.

40 ans plus tard, nous portons sans nostalgie, cette Marche de 1983 et les autres, comme un héritage. Elles sont notre bien commun, insécable, pour la poursuite aujourd'hui des combats pour la justice et pour la dignité.

Vernissage le 8 décembre à 18h30 à l'Hôtel de ville, en présence de :

Christian Delorme, initiateur de la Marche, Samia Messaoudi et Mehdi Lallaoui , coordination de la Marche en 1983

Projection du film-documentaire De Calais à Cancale, une histoire de fraternité de Mehdi Lallaoui **le 8 décembre à 19h30 salle du Conseil,** et rencontre avec le réalisateur (à l'Hôtel de ville).



ENTRÉE LIBRE

Mairie d'Arcueil

10 Av. Paul Doumer 94110 Arcueil Tél : 01 46 15 08 80 Métro : ligne 4 – RER B www.arcueil.fr

Contact

Au nom de la Mémoire messaoudis@wanadoo.fr

Organisation : Au nom de la Mémoire et Mairie d'Arcueil

16 07

EN BANLIEUE SUD! HABITANTS, COMMUNES ET PAYSAGES D'HIER ET D'AUJOURD'HUI

À PARTIR DU 5 DÉCEMBRE De 18H30 à 21H30

Pour mieux vous approprier ou découvrir la banlieue sud, le TdN vous invite à un événement autour de la sortie d'un livre sur ce bassin de vie riche et méconnu de 29 villes et un million d'habitants. Il comprend une conférence stand up alliant humour et connaissances, et une exposition photographique et ludique.

Le livre En banlieue sud! est une encyclopédie pratique et illustrée de la banlieue sud vue de l'intérieur, en huit grands thèmes et 500 articles, des points de repères historiques, géographiques, économiques, urbanistiques, sociologiques, culturels et de gouvernance.

Lieu 1 - mardi 5 et jeudi 7 déc. 19h : Conférence stand up

du 5 au 8 déc. 18h30 - 21h30 : Exposition

Lieu 2 - mardi 12 déc. 19h30 : Conférence stand up, exposition

EN BANLIEUE SUD!

ENTRÉE LIBRE SUR RÉSERVATION

Lieu 1 - Maison de l'Île-de-France

Cité Internationale Universitaire 9D Bd Jourdan 75014 Paris

Accès tram T3 ou RER B sud : cité universitaire

Lieu 2 - Espace Jean Vilar

1 rue Paul Signac, 94110 Arcueil Accès RER B sud : Arcueil-Cachan

Contact

06 33 62 58 11 contact@tdn-grandparis.fr www.audeladuperiph.fr

Organisation: TdN-Grand Paris

ENGAGEMENT-MÉMOIRE ET TRANSMISSION AU FU DE LA MARCHE

DEMI JOURNÉE D'ACTION 2

9 DÉCEMBRE DE 14H À 18H

Dans le cadre du Printemps de la mémoire 2023, une demi-journée sera dédiée aux 40 ans de La marche pour l'égalité, un événement qui s'inscrit dans l'histoire collective de la république. L'action proposée est la « projection-débat autour du film « la marche » suivi d'un atelier participatif avec des jeunes des quartiers populaires. Cet atelier a pour objectif d'être un outil de transmission de la mémoire mais aussi de libération de la parole des jeunes qui permettra d'aborder les réalités vécues par les jeunes (discriminations, racisme, violences policières ...)

Projection-débat autour du film « La Marche » de Nabil Ben Yadir (2013)



ENTRÉE LIBRE SUR RÉSERVATION

Locaux AMF

11 Rue Edouard Vaillant 93200 Saint Denis Métro et Tramway T1 : Basilique de Saint-Denis

Contact

01 42 43 02 33 pole.amf@gmail.com

Organisation : Association des Marocains en France Espace Solidaire/93 UFAL/Saint Denis

18

MUSÉES, DYNAMIQUES DE RÉSEAUX ET ACTION COLLECTIVE

11 DÉCEMBRE DE 14H À 17H

A l'initiative du Musée national de l'histoire de l'immigration, une collecte patrimoniale sur la Marche pour l'égalité a été lancée courant septembre 2023. Cette démarche pose plusieurs enjeux : la mobilisation du droit commun pour cette collecte ; une relation à développer et construire avec le mouvement associatif ; une action horizontale entre les institutions culturelles, patrimoniales et les acteurs et leurs réseaux, qu'ils soient inscrits ou non dans une démarche militante.

Cela nécessite une identification des différentes sources écrites, sonores, audiovisuelles... permettant de renseigner et de conserver l'histoire et la mémoire des migrations, des mobilisations et des luttes.

Plus précisément s'agissant de la collecte, que faire et comment travailler ensemble, co-construire et co-produire la valorisation des sources et leur sauvegarde sur les mobilisations autour de la Marche pour l'Egalité des droits et contre le racisme. Comment travailler sur la question de la transmission en direction des publics jeunes et moins jeunes ?

Au programme:

Etat des lieux : Liens entre l'institution et le monde associatif

Présentation de la collecte patrimoniale autour de la Marche pour l'égalité. Un exemple de collaboration possible ?

Que faire ensemble, comment co-construire et co-produire des initiatives et des actions? Cycle de rencontres sur 2024 pour poser les bases d'une dynamique participative et collective au niveau national.



ENTRÉE SUR RÉSERVATION PLACES LIMITÉES : 40

Palais de la Porte Dorée - Musée national de l'histoire l'Immigration

Atelier n°4
293 avenue Daumesnil
75012 Paris
Métro ligne 8 - Station Porte Dorée
Bus 46, 201 - Tramway Ligne T3

L'établissement étant fermé au public, merci de vous présenter à l'entrée administrative (face au 2e feu), sonner à l'interphone et patienter dans le hall où nous viendrons vous chercher.

Contact

Mohammed Ouaddane 06 11 29 59 18 – ouamo6@gmail.com

Organisation : Musée national de l'histoire l'immigration - Missions réseaux et partenariats & Réseau Mémoires-Histoires en Ile-de-France

LA MARCHE ÉMISSION «RENDEZ-VOUS CITOYENS!»

12 DÉCEMBRE À 18H

Voilà 40 ans, à l'initiative d'un certain nombre de jeunes des cités de la Cayolle à Marseille et de la cité des Minguettes de Lyon, s'organisait en France la 1er Marche pour l'égalité le 15 octobre 1983. S'inspirant des marches initiées par Martin Luther King pour les droits civiques aux Etats Unis comme des marches de Mahatma Gandhi pour l'indépendance de l'Inde, ils sont 17 à partir du sud de la France pour arriver finalement le 3 décembre 1983 à près de 100 000 sur Paris. Cette marche fait suite à la mort de plusieurs jeunes la même année, victimes d'actes racistes, et à l'arrivée du Front National aux élections municipales partielles à Dreux.

Dénoncer le racisme, pointer les brutalités policières, poser la question de la place dans la société française des français issus de l'immigration sont les premiers moteurs de cette marche qui se répétera en 1984 et 1985, avec comme principale revendication la carte de séjour de 10 ans et le vote des étrangers aux élections locales.

Mehdi Lallaoui, Alima Boumediene, parties prenantes de l'organisation de cette marche sur la région parisienne, nous apportent leur regard sur ce moment fédérateur et ce qui s'ensuivra. De fait depuis lors nous avons vu émerger d'autres marches, avec aussi bien de nouveaux mots d'ordre; marches des chômeurs et précaires sur lesquelles Patrice Spadoni pourra nous éclairer ou encore marches pour le climat notamment.

Ainsi, qu'est-ce que La Marche en tant que modèle d'action et de mobilisation dans la conquête et la défense des droits porte-t-elle de spécifique?

Quelle est sa dynamique propre? D'où vient sa force? De quelle visibilité La Marche peutelle se prévaloir? Et finalement demeure-t-elle aujourd'hui une forme de mobilisation pertinente? A quelles conditions? Sur quelles bases? Voilà les questions qui pourront prolonger nos échanges à l'aune des enjeux sociaux et de conquête des droits aujourd'hui.



Fpp (Fréquence Paris Plurielle) 106.3FM

Pour info, toutes les émissions de «Rendez-vous citoyens!» sont rediffusées un à deux jours après la diffusion en direct sur la FM et sur le streaming du site de Fpp, sur toutes les plateformes de podcast.

Organisation : Atellanes - Fpp (Fréquence Paris Plurielle) 106.3FM

QUI SE SOUVIENT DES LUTTES DES USINES DE L'AUTOMOBILE DE LA RÉGION PARISIENNE DES DÉCENNIES 1980-1990?

15 DÉCEMBRE : 9H À 17H 16 DÉCEMBRE : 9H À 18H

A l'occasion du 40ème anniversaire des luttes des travailleurs du secteur de la construction automobile de la région parisienne, ce colloque est organisé conjointement par des anciens militants CGT et CFDT

Au début des années 1980, on assiste à une flambée de racisme anti-immigrés instrumentalisé par le Front national et une partie de la droite, et où on les tient pour responsables de la montée du chômage et de la crise économique. Un rapport public préconise même la suppression de 70 000 postes dans le secteur de l'automobile et ce sont les OS majoritairement immigrés qui sont visés. Si l'arrivée de la gauche en 1981 leur a permis de retrouver dignité et liberté, avec l'affirmation de ne pas « rester OS à vie », les plans sociaux - qui se succèdent sur les années 80-90 - se traduisent par des milliers de licenciements secs sans aucune possibilité de reclassement ou de reconversion et des fermetures d'usines, ce fut le cas de Renault Billancourt et Saint Ouen. Citroën Aulnay-sous-Bois et Saint Ouen, Chausson Creil et Gennevilliers... qui impacte par ricochet tout le monde de la sous-traitance.

Les anciens militants CFDT et CGT, à l'initiative de ce colloque pluridisciplinaire associant également le monde de la recherche et de témoins, programme 5 tables rondes thématiques pour apporter un éclairage critique et historique sur la réalité du secteur automobile et sur les luttes menées à l'époque.

Table ronde n°1 : les acteurs

Table ronde n°2 : le monde de la recherche
Table ronde n°3 : mémoire et Histoire

Table ronde $n^\circ 4$: actions et luttes des femmes Table ronde $n^\circ 5$: aux sources de l'émigration : le

cas des femmes



ENTRÉE LIBRE

Université Paris 8 - Vincennes/Saint-Denis

Salle N° MR2 - RDC 2, rue de la Liberté 93200 Saint-Denis métro ligne 13 Saint-Denis université

Contact:

Mohamed Azedine Erreguieg - 06 18 59 92 57 mohamed.erreguieg@gmail.com et atris92100@gmail.com

Organisation: ATRIS

SPORTS, RACISME ET ANTI-RACISME LES SPORTS ET LA CONSTRUCTION DES IDENTITÉS

15 DÉCEMBRE DE 18H À 20H

Cette rencontre est inscrite dans le cadre des 8e Rencontres d'histoire critique Sports En-jeux « Sports, racisme et anti-racisme » en partenariat avec le Service Jeunesse de la ville de Gennevilliers.

Il s'agit de faire dialoguer des sportifs, des historien-nes, des éducateur-traces et des jeunes autour des questions d'identité, de mémoires collectives dans les sports. Quel bonheur apporte le fait d'être ensemble? Est-ce que partager une pratique sportive conduit à accepter les différences de conditions sociales, de races, de genre, de religion, de culture? Dans quelle mesure, le sport est-il la source de ségrégation, de rivalités qui peuvent faire rejouer des antagonismes et favoriser, a contrario de l'idéal progressiste, lia haine et une violence de « clans », de « quartiers », de « race » qui instrumentalise les enjeux sportifs?

Site des Rencontres d'histoire critique Gennevilliers

Elles se dérouleront du jeudi 23 au samedi 25 novembre Espace Grésillons.



ENTRÉE LIBRE

Espace Nelson-Mandela

20 avenue Chandon 92230 Gennevilliers Métro ligne 13 Gabriel-Péri / bus 235

Contact 01 40 85 49 94

01 40 85 49 94 ap.jollet@orange.fr

Organisation: Cahiers d'histoire. Revue d'histoire critique, l'Institut de recherche FSU, la Fondation Gabriel Péri, l'UP 92Service Jeunesse de la ville de Gennevilliers

]

VIVACES JEUNES DE QUARTIER LE POUVOIR DES MOTS

20 DÉCEMBRE DE 17h à 20h30

Création théâtrale issue du travail de recherche POP-PART qui met en scène quelques extraits de l'ouvrage collectif « Jeunes de quartier, le pouvoir des mots » coordonnée par Marie-Hélène Bacqué et Jeanne Demoulin (enseignantes – chercheuses), et co-écrit par des jeunes, des professionnels et des chercheurs. L'idée étant de donner une représentation « plus juste et plus étoffée du monde » et de dépasser le double écueil auquel sont confrontés les jeunes des quartiers populaires : d'un côté une vision d'en haut, contribuant parfois à la stigmatisation, de l'autre une forme de romantisme naïf. + d'infos : https://jeunesdeguartier.fr

Coordination de la recherche : Marie – Hélène Bacqué et Jeanne Demoulin Mise en scène : Guy Lafrance / Dramaturgie :

Héloïse Desrivières

Avec : Nadhir El Arabi, Corentin Etienne, Yasmina Ghemzi, Aïda Hamri et Hanifa Lenclume **Régie générale** : Maxime Bricard

La représentation sera suivie d'une table ronde et d'échanges avec la salle **avec la participation des enseignantes – chercheuses du collectif Pop-Part.**



ENTRÉE LIBRE

La maison pourt Tous Jean Ferrat

21, rue Charles Beuvin 94000 Créteil Métro 8 : Maisons-Alfort Les Juilliottes Bud 104 ou 217 Henri Mondor Lafferrière

Contact

06 60 50 03 52 contact@kygel-theatre.fr

Organisation : Fédération des Centres Sociaux du Val de Marne, MPT Jean Ferrat Créteil Production : Laboratoire Architecture Ville Urbanisme Environnement (LAVUE), Centre d'Histoire sociale du XXe siècle (CHS), Centre de recherches sociologiques et politiques de Paris (CRESPPA) Production déléguée : KYGEL Théâtre Soutiens : Agence Nationale de la Recherche (ANR), TRYSPACES (Montréal, Paris, Mexico, Hanoi), Préfecture de Seine-Saint-Denis (ANCT) Partenaires : La Contemporaine (Bibliothèque, archives, musée des mondes contemporains), Université de Nanterre, Nouveau CAP Aulnay-sous-bois

ASSOCIATION DES MAROCAINS EN FRANCE

11 rue Edouard vaillant 93200 Saint Denis 01 42 43 02 33 pole.amf@gmail.com www.amf-federation.com

Créée en janvier 1961. L'AMF est l'une des anciennes associations de l'immigration en France. Elle a traversé toutes les étapes de l'intégration des populations immigrées et issues de l'immigration. Sa ligne socio-politique a toujours été adaptée aux exigences de l'évolution historique de l'immigration marocaine en France. L'AMF est aujourd'hui omniprésent au sein de la communauté immigrée en France. Elle s'inscrit pleinement dans une démarche d'accompagnement des migrants (la lutte contre l'exclusion, les discriminations et le racisme, pour la reconnaissance des droits, la participation aux débats de la société d'accueil, sur la citoyenneté, l'Europe, la nationalité, etc. L'Association se définit comme étant un cadre démocratique, autonome et laïque. L'AMF est pour l'institution de l'Etat de droit respectueux des Droits de l'Homme dans notre pays d'origine.

ATRIS

c/o Daniel Dinant 5. rue Saint-Just 92310 Sèvres 06 16 05 16 94 atris92100@gmail.com L'ATRIS (Association des Travailleurs de l'Île Seguin) a été créée en 1998 à la suite de la fermeture des usines Renault de Boulogne-Billancourt (1992). Elle a pour objectif de recueillir la mémoire des hommes et des femmes qui y ont travaillé afin de garder trace de cette mosaïque de métiers, de nationalités, de cultures et de témoigner pour les générations futures de leurs vies au quotidien dans ce lieu. L'activité principale de cette structure est le recueil de témoignages écrits, audiovisuels, toutes catégories professionnelles confondues (ouvriers, employés, techniciens, ingénieurs et cadres) permettant de sauvegarder la mémoire de ce lieu, et un pan de l'histoire du mouvement ouvrier.

AU NOM DE LA MÉMOIRE

4 rue de la Paix 95370 Montigny-les-Cormeilles 06 09 47 08 16 messaoudis@wanadoo.fr

L'association Au Nom de la Mémoire travaille depuis une vingtaine d'années autour de trois thèmes : les mémoires ouvrières (dont celles de l'immigration), les mémoires urbaines, et la mémoire coloniale. L'équipe d'Au Nom de la Mémoire, spécialisée sur ces questions, anime ré- gulièrement des rencontres-débats autour des activités et publications de l'association. L'éducation à l'histoire contemporaine de notre pays est pour Au Nom de la Mémoire l'un des moyens de contribuer à construire la ci-toyenneté et de se battre contre les discriminations. Aussi, parallèlement à son travail éditorial, l'association collecte des documents et témoignages pour les mettre à disposi- tion des enseignants, des universitaires et des étudiants.

CAHIERS D'HISTOIRE

Revue d'histoire critique 6. av Mathurin Moreau 75167 Paris cedex 19 06 89 93 03 71 ap.jollet@orange.fr

Les Cahiers d'histoire sont une revue d'histoire qui diffuse les résultats de la recherche dans une perspective de lecture critique de la société. Elle associe l'histoire aux enjeux les plus vifs du présent à travers le choix des thématiques, mais aussi par un travail constant avec les associations qui favorisent l'apport de l'histoire dans les réflexions sur le présent. La rédaction des Cahiers s'est associée il y a 14 ans à l'Université populaire du https://journals.openedition.org/chrhc/ 92, dont le siège est à Gennevilliers, pour créer les Rencontres

d'histoire critique. Cette année 2023, nous avons préparé cette initiative avec deux autres co-organisateurs, l'Institut de recherche de la FSU et la Fondation Gabriel-Péri, ainsi que de nombreuses associations locales et nationales

CANAL MARCHES

122 rue des Couronnes 75020 Paris 01 40 33 94 11 contact@canalmarches.org www.canalmarches.org

Canal Marches est une association créée par des chômeurs et précaires, des militant(e)s des mouvements sociaux et des professionnel(e)s de l'audiovisuel.

Buts : contribuer à l'expression, à la visibilité des "Sans voix" et de leurs résistances, et plus largement, des personnes issues des milieux populaires ; valoriser leur créativité, notamment, mais pas exclusivement, par l'appropriation de l'outil vidéo.

KYGEL THÉÂTRE

99, rue de Stalingrad 93100 Montreuil 06 60 50 03 52 contact@kygel-theatre.fr www.kygel-theatre.fr

KYGEL Théâtre est né d'une rencontre à l'école internationale de théâtre Jacques Lecoq entre Guy Lafrance et Karim Yazi. Ils sont les moteurs d'un collectif de comédiens, de scénographes, de techniciens, de musiciens d'origines culturelles diverses.

Ils développent ensemble un travail artistique original mêlant les différents arts de la scène - le théâtre, la danse, la musique, avec les arts d'enregistrement - la vidéo et le multimédia. Ils puisent leur inspiration dans le principe même de ces croisements et de leur diversité d'où ils extraient des ressources de toutes natures : lieux, anecdotes, mythes, mémoires... Les résultats ont souvent des caractéristiques communes : une théâtralité de l'image et du mouvement, une dimension cinématographique, un sens de la narration répondant aux préoccupations politiques, sociales de notre monde.

Création théâtrale partagée, vidéo participative, ateliers de pratiques artistiques et renouvellement des modes de diffusion, sont quatre grands axes autour desquels travaille l'équipe du KYGEL Théâtre, en ayant à cœur d'impliquer les participants (habitants, structures, collectivités..)

MAISON POUR TOUS JEAN FERRAT

21 rue CharlesBeuvin 94000 Créteil 01 42 07 41 46 mptbleuets@orange.fr

Pierre angulaire du projet de rénovation du quartier des Bleuets, l'Espace Jean Ferrat a ouvert ses portes au public en septembre 2017. Ce bâtiment accueille la nouvelle MPT qui se substitue à celle des Bleuets, un relais assistant.e.s maternel.le.s (Ram) et un centre de protection maternelle et infantile (PMI). La MPT passe de 250 m2 à près de 1200 m2, avec un espace supplémentaire pour les nombreuses activités proposées au public.

L'équipement compte dix salles d'activités dont un espace multimédia, une salle de danse de 70 m2, une salle d'arts plastiques, une salle de théâtre, un patio-terrasse de 200 m2, une salle de convivialité de près de 200 m2, pouvant accueillir spectacles, concerts, repas partagés, expositions, projection de films. Un espace dédié aux permanences pourra accueillir des associations, des travailleurs sociaux ou encore des conseillers de quartier.

PALAIS DE LA PORTE DORÉE

Musée national de l'histoire l'Immigration 293 avenue Daumesnil 75012 Paris 01 53 59 58 60 www.histoire-immigration.fr Le Musée national de l'histoire de l'immigration est une institution culturelle, scientifique et pédagogique pluridisciplinaire : espaces d'exposition, salle de spectacle, cinéma, lieu de réflexion et de débat, activités artistiques. Il a pour mission de rassembler, sauvegarder, mettre en valeur et rendre accessible au plus grand nombre l'histoire de l'immigration, pour faire connaître et reconnaître son rôle dans la France d'hier et d'aujourd'hui. Le musée propose une approche ample, du point de vue chronologique (de 1685 à nos jours), géographique (la France dans le monde) et thématique : les statuts, les migrations, la démographie, l'économie, la vie quotidienne, la culture, l'art, mais aussi le racisme, les discriminations, le rapport à l'esclavage et la colonisation.

TDN-GRAND PARIS

18/20 av du Pdt Salvador Allende 94110 Arcueil 01 47 35 18 00 / 06 62 05 18 00 contact@tdn-grandparis.fr http://tdn-grandparis.fr/ ou enbanlieuesud.fr ??? Le TdN travaille depuis 15 ans sur le rapport au territoire et les questions de mémoires et d'histoires en banlieue, en particulier en banlieue sud, associant artistes, scientifiques, acteurs locaux et habitants de tous âges et de tous quartiers.

Porté par D. Falcoz, banlieusarde, actrice et autrice, le TdN a réalisé : des collectes de témoignages, balades sonores, expositions (Le Grand Paris vu de nos fenêtres), fresques-spectacles urbaines (Moi, mon héros ou Ma banlieue, mon pari...), etc.



LE RÉSEAU MÉMOIRES-HISTOIRES -EN ÎLE-DE-FRANCE

Le Réseau Mémoires-Histoires en Île-de-France a pour objet de promouvoir des actions menées par ses membres et des initiatives associatives et citoyennes dans les domaines des questions urbaines et des quartiers populaires, des migrations, du monde du travail et du monde ouvrier en Île-de-France, en articulant l'approche mémorielle et historique.

Ces actions s'inscrivent dans une dynamique collective et globale des Droits de l'homme et du citoyen et de lutte contre les préjugés, les stéréotypes, et toutes les formes de lutte contre les discriminations et les inégalités.

Ce Réseau est une structure d'appui et de coordination volontaire des associations, unions, fédérations et mouvements régionaux et nationaux œuvrant dans le champ de la mémoire et de l'histoire sociale et culturelle en Île-de-France.

Les membres adhérents à la charte du Réseau participent activement aux actions collectives du Réseau. Ils se donnent comme moyens : l'information réciproque, la concertation, la réflexion, la coopération, l'expression et l'action communes au niveau régional. Le Réseau agit en coordination et coopération au plan local, national, européen et international.

L'activité de l'association est indépendante des groupements politiques, philosophiques et confessionnels.

www.facebook.com/memoires.histoires/memoires.histoires@gmail.com

STRUCTURES ADHÉRENTES AU RÉSEAU

AIDDA, Alter Natives, AMF, Association Passeurs d'Images, Association TAM, Atellanes, ATRIS, Au Nom de la Mémoire, Bastina, Batik International, Belleville Citoyenne, Canal Marches, Cité des mémoires étudiantes, Collectif DAJA, Collectif Fusion, Collectif Manifeste Rien, Compagnie Handy & Manchu, Compagnie Kokoya, Italia In Rete, Kygel Théâtre, Le Local, La Maggese, Mémoire de l'Avenir, Mémoire et Racines, Métropop'!, Mix'Ages – Entr'Aide, Paroles d'Hommes et de Femmes, Périphérie, Rapsode Production, Salle Saint-Bruno, Théâtre de la Nuit, Trajectoires,

ÉQUIPE DE RÉALISATION DU PRINTEMPS DE LA MÉMOIRE 2023

Coordination générale

Mohammed Ouaddane (Délégué général) Réseau Mémoires-Histoires en Île-de-France contact@memoires-histoires.org Tél.: 06 11 29 59 18 ouamo6@gmail.com

Conception graphique

Jessica Secheret - www.jessica-secheret.fr

Crédits photographiques

Alain Bizos













